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““有了作协这个大家庭有了作协这个大家庭，，我们的写作不再孤单我们的写作不再孤单””

““行万里路行万里路””与与““读万卷书读万卷书””
是作家是作家““两个重要的写作资源两个重要的写作资源””

——中国作协“作家活动周”入会第一课侧记

□本报记者 徐 健 康春华

（上接第1版）
去年凭借翻译诺贝尔文学奖得主德里

克·沃尔科特的代表作《奥麦罗斯》而获得第
八届鲁迅文学奖文学翻译奖的杨铁军，也在
今年新入会名单中。他在现场回忆了自己如
何从比较文学跨专业到计算机，再回归全职
翻译的心路历程。他大二开始写诗，读了当
时能找到的所有诗歌作品，即便后来当程序
员，也没有忘记文学。睡前阅读和翻译弗罗
斯特的诗歌，成为他工作后的身心慰藉。后
来他尝试把翻译的诗作发布在网上，没想到
引起大家关注，从此踏足诗歌翻译领域。《奥
麦罗斯》的获奖，让他认识到翻译不只是个人
的事情，还能影响他人，产生社会效益，这让
他备受鼓舞。他表示，翻译是一件无止境的
事情，未来还将翻译更多作品，回馈读者，为
中国翻译事业作贡献。

“如果没有文学带给我对生活的思考，没
有诗歌带给我对生存的探究，我就止步于众多
的煤矿工友群体当中了。还好我有了文学、有
了诗歌，也有了梦想，是文学给了我工作以外
的另一种精神体验，是诗歌给了我另一种可能
的生活。”1989年出生的榆木是一名来自基层
的普通矿工，他形象地把此次“回家”比拟成从
煤矿最深处向作家最高殿堂的跨越。角色身
份的转变，让他既感到紧张，又特别有荣耀
感。回忆起自己与文学的缘分，他感慨万千，
表示矿井里的每一个工作细节，都促使他思
考生活，思考诗歌。他的个人诗集《余生清白》
曾入选2019年度“21世纪文学之星丛书”，此
次加入中国作协，让他更能安心创作。他表
示，今后将把扎根人民、书写他们的平凡和伟
大作为自己的创作目标和使命，努力写出属于
新时代的文学精品。

“能加入中国作家协会，是我人生中最珍
贵的馈赠和礼遇，对我来说虽然是‘晚到’，却
是新鲜、熟悉和亲切的，今后将继续勤奋耕
耘、不畏艰辛，不辜负作协会员这个身份的肯
定与鞭策。”来自浙江宁波象山的翁华杰，已
从人民法院退休多年，之前一直从事民商事
审判工作。加入中国作协的缘起是今年春
天，朋友“怂恿”他一起入会，原本因年龄大已
然放弃的他后来也鼓起勇气，提交了申请。
没想到不仅如愿以偿，还能以新会员身份“回
家”，让他特别激动。他表示，当作家是他青
少年时期的梦，但自1980年到人民法院工作
起直至退休，他都一直忙于工作，没有太多时
间写作。等到退休了，他才开始制定计划，把
当年的作家梦付诸行动，让人生不留下遗
憾。“未来，写作将是我生命中的重要内容。
我将敞开自己的心灵，纯真地与读者、自然对
话，在观察社会和人的心灵的过程中感悟生

活、激扬文字，以法律人的眼光创作出更多法
律故事，奋力书写新时代高质量发展‘文学答
卷’。”翁华杰说。

1982年出生的蔡崇达在媒体圈、文化圈
已经颇有名气，《皮囊》《命运》两本书让他收获
了一大批忠实粉丝。出生在福建泉州晋江一
个渔业小镇的他，自小深受闽南传统习俗的洗
礼。他的文学启蒙是小时候对当地出殡仪式
的困惑：为何骑头马的人是文学家？阿太的回
答给他留下深刻印象——笔能点开天地，为灵
魂开路。蔡崇达表示，文学是他心灵的庇护
所，他一直受到文学恩惠，牢记那个对语文老
师说要成为作家的少年的自己。“好作家有着
纯粹的灵魂，陪我们看到灵魂深处的灰暗。希
望自己也能成为这样的写作者，通过写作走向
自我内心，走向更多人的内心世界。”

“有家的感觉真的很好”

“很喜欢‘家’这个字，很喜欢‘回家’这个
词，有家的感觉真的很好。”来自山东青岛的乐
小米，文学梦是从一张日历纸的反面开始的。
她从小跟随爷爷听京剧、黄梅戏等戏曲，对唱
词耳濡目染，小学四年级时灵光一闪也想写戏
本子，希望能像《女驸马》一样传唱不休。因为
那时纸张稀罕，便拿旧日历的反面来写。她
说，写作是一件孤独的事，这次新会员“回家”
让她心里一暖，写作十几年犹如漂泊，现在终
于有了家的感觉。

来自贵州贵阳的网络作家一度君华，其写
作履历可谓稳扎稳打：2008年开始小说创作，
2011年出版第一本书，2019年第一部改编网
剧正式播出，2023年改编作品第一次登上电
视台。她说自己早年只顾埋头写作，直到
2020年底贵州作协邀请她筹备贵州网络作
协，才明白作协的组织工作是多么艰辛。这次
有幸受邀“回家”，她感到惊喜和意外，也感受
到作协对新入会作家的重视。

在青海民族大学文学院任教的冯晓燕，以
文学评论者的身份加入中国作协。她主要从
事中国现当代文学评论的写作，兼写书评和随
笔。得知鲁迅文学奖包括文学理论评论奖，坚
定了她“写文学评论也能成为一名好作家”的
信念。多年来，她一直试图通过文学评论拉近
读者与作家之间的距离，深入解读文学作品背
后的文化内涵，评论对象涵括汉族、藏族、回
族、蒙古族、土族、撒拉族等多民族文学的创
作。她认为，身为文学评论者，要和当下的时
代、身边的文学创作紧密地结合在一起。加入
中国作协，对她而言是巨大的荣誉和鼓励，今
后将用好手中的笔，写下与这份荣誉相对等的
文字，不断精进和提高、深观和体悟。

“回到家里，激动、感恩、荣幸。”“95后”青
年作家花念笙感慨道。她13岁开始写作，最
早出版的5部作品主要以青春文学、校园小说
为主。理科出身的她，出于对文学的热爱，研
究生跨专业读了编剧，后又跨到体育行业。她
表示，辽宁是体育大省，体育领域是埋藏着故
事的富矿，对有着15年写作经验的她来说，书
写体育行业是一个优势。今后的写作将结合
文化强国与体育强国建设，弘扬中华优秀传统
文化和体育精神。

“加入中国作协，像打开一扇聚集多民族
优秀作家的门，有机会沐浴文学之光，感到特
别荣幸。”藏族作家洛桑更才出生在雅鲁藏布
江畔，本科开始创作，起初只是自娱自乐。
2012年他在牧区生活一年，和牧民朝夕相处，
遂有了写作诗歌的冲动。2013年经同学介
绍，他的作品在《西藏文学》发表，此后他又在
西藏及其他省市的文学刊物上陆续发表作品，
并得到中国作协各级领导的鼓励和支持，两部
诗集入选中国作协重点作品扶持项目。当他
得知自己在今年的新会员名单里后，立即把喜
悦分享给了身边的朋友。他表示，这对他是非
常大的肯定，也是鞭策和鼓舞。要感谢文学和
时代，让他走出了大山，来到更加广阔的天
地。在作协这个大家庭里，能近距离聆听各位
名家大家饱含智慧的人生哲言，有助于更便捷
地向其他作家学习请教，对增长学识、拓宽视
野、发现可能有很大帮助。

“我人生中大多数痛苦都是靠写作走出来
的。”畅销书作家李尚龙是一位“90后”青年作
家，小时候的写作抚慰他的痛苦，大学的写作
帮他走出麻烦。英语成绩特别优秀、大三退学
的他后来在新东方当英语老师，因为无聊开始
在微信公众号上写作，没想到一炮走红，第一
本书就卖了300万册。“从2014年到今天，跌
跌撞撞写作快十年，我一直觉得写作是孤独
的，没有家的感觉。漂泊十年终于回到了作协
大家庭，感谢作协收留‘无家可归’的我。”李尚
龙说。

真诚的分享让人感动，温暖的话语抚慰人
心。“是文学，让我们走到一起；是文学，让我们
携手同行。”正如邱华栋在主持时所言，守护内
心闪耀的文学荣光，坚持文学的梦想，是每
个文学人的理想与信念。祝愿作家们以梦为
马、不负韶华，继续创作无愧于时代和人民的
文学精品。

当天下午，受邀的新入会作家们还一同参
观了中国现代文学馆陈列的中国现当代文学
展、现代作家书房展和王蒙文学创作70年文
献展，重温现当代经典作家的文学道路，触摸
百年中国文学的历史脉动，重温中国文学事业
壮阔的发展历程。

10月27日下午，在灿烂秋日，45位中国
作协新会员迈进鲁迅文学院的教室，聆听知名
作家刘心武为大家带来的入会第一课。

“刘心武老师可能是当代文学史上最著名
的‘班主任’了。”中国作协书记处书记邱华栋
在主持时这样介绍。刘心武1942年出生于成
都，1958年开始发表作品，1977年发表了短篇
小说《班主任》，1985年出版了长篇小说《钟鼓
楼》，并获得第二届茅盾文学奖。“从《班主任》
到《钟鼓楼》，刘心武老师的长篇小说、散文、随
笔、评论，以及有关建筑和古典文学等方面的
研究，共同构成了一座巍峨的文学大厦。”邱华
栋说。

刘心武从对《红楼梦》和《金瓶梅》“合璧阅
读”的“璧”字谈起，在讲座中穿插漫谈了自己
的阅读历史与心灵转向。讲座融宏阔于细微
之中，既有文学史的整体视野，也有对《红楼
梦》和《金瓶梅》的小说情节、人物和细节的鉴
赏细读，充分彰显了其完备深厚的知识体系与
小说家的细微感受力。

“我们有两个重要的写作资源：一个是我
们的人生经历。过去叫‘行万里路’，即便不行
万里路，也要丰富自己的生活阅历，在自己生
活的空间之中善于观察，形成自己的生活积
累、情感积累、认知积累。另一个是阅读借鉴
前人的写作，也就是古人说的‘读万卷书’。”

谈及个人的阅读史，刘心武坦言，少年和
青年时代所接触的文学作品远远没有现在丰
富。“当时读现当代作家的作品比较多，诸如鲁
迅、茅盾、巴金、老舍、叶圣陶等的小说都读
过。”他特别提到四川作家李劼人，“我认为他
是现代文学史上阅读价值被遮蔽的重要作家，
他的三部曲——《死水微澜》《暴风雨前》《大
波》，尤其是《死水微澜》，大家一定要读一读。”
而当代作家优秀的长篇小说，比如孙犁的《风
云初记》、杨沫的《青春之歌》、曲波的《林海雪
原》，以及《红岩》《红日》《上海的早晨》《创业
史》《三家巷》等等，也给予刘心武很多写作上
的启发。

外国文学的中译本同样作为重要滋养，打

开了刘心武的眼界，拓展了他的视野。他谈到
自己年轻时阅读的外国文学主要有两类：一类
是西方古典现实主义长篇小说，比如巴尔扎
克、雨果、狄更斯、托马斯·哈代、列夫·托尔斯
泰、契诃夫、屠格涅夫等作家的作品。“还有一
块，是苏联小说。比如当时文学青年和青年作
家人人必读、竞相模仿的《拖拉机站站长和总
农艺师》，影响了我们这一代人。”

改革开放后，大量外国文学作品涌进中
国，大家争相阅读。“我记得上世纪八九十年代
以后，形成一个浪潮，叫做‘两卡四斯’：‘两卡’
是卡夫卡、卡尔维诺，‘四斯’是乔伊斯、普罗斯
特、博尔赫斯和马尔克斯。作为一个文学青
年，当年没读过‘两卡四斯’是会被人嘲笑的。”
刘心武回忆道，当时自己认真追随潮流阅读这
些作品，但因为不懂外文，读许多作品都难免
只是“隔靴搔痒”。“《尤利西斯》当时的两个译
本我都找来读了，完全读不进去，不知道好在
哪里。”

在这样的过程中，刘心武发现，拥抱自己
母语的经典作品才能获得真正的乐趣。“上世
纪90年代初的某一天，我记得那天下午阳光
很好。我坐在书房里，望着外面的一株大树，
上面有喜鹊跳来跳去，突然顿悟道：我是一个
中国人，说中国话，用汉语写作，作品也主要是
和母语同胞共享。因此，我固然应该继续阅读
外国文学的中译本，但更应该从老祖宗留下来
的、民族文化传统中流传下来的母语文学经典
中汲取营养。”以此为契机，他重返中国古典作
品的长河中，最终寻找到两部与自己生命相契
合的作品，这就是《金瓶梅》和《红楼梦》。

在古典白话小说发展史上有两座高峰，一
座是明代中晚期的《金瓶梅》，另一座是清代的
《红楼梦》。刘心武认为，《红楼梦》和《金瓶梅》
是两块交相辉映的美丽玉璧，“最初我是分开
读的，后来在对照阅读、穿插阅读中，两者起了
化学反应，让我有1+1远远大于2的收获”。

谈到两部作品的承继关系，刘心武认为
至少有三个共同特征。第一，两部作品都是
文人独立创作的作品，具有充分的原创性；第

二，兰陵笑笑生和曹雪芹都写了历史上没有
记载的普通人的故事，写了大量普通人的喜
怒哀乐、生死歌哭，文学观在当时是很独特
的；第三是他们的女性观，《金瓶梅》中女性角
色总和超过男性，呈现了丰富多姿的女性角
色画廊。在授课过程中，刘心武以《金瓶梅》
中一个不起眼的小人物宋惠莲为例，从学者
和小说家的双重视角解析《金瓶梅》中的描写
手法、人物塑造、情节伏笔、细节处理等艺术
创作的相关问题，为解读这个小人物打开了
全新的视野。“她给我们宝贵的启示在于，叩
问人性最深处的东西是什么，心灵深处最后
不能越过的坎儿是什么。”

“刘心武先生，今天是你入会第 16104
天。”入会第一课结束以后，邱华栋代表中国作
协向刘心武颁发了独属于他的入会纪念牌，并
谈起自己听课的收获。“聆听刘心武老师这样
的文学课，需要我们多做一些阅读和知识层面
的准备。在越来越多的人沉迷于类似‘刷’短
视频这样的动作的时候，我们要多一些凝视，
要保持深度阅读，挑战有难度的事情。”

学员们认真记录下自己的听课感受。
在提问环节，大家围绕《金瓶梅》与《红楼梦》
的创作手法、作家的阅读史、自身创作的困
惑等问题向刘心武请教。来自四川的基层
作家陈宇说，刘心武老师讲授入会第一课
时，通过重点讲两部作品，穿插介绍了古今
中外的文学经典，使自己更清晰地认识到人
类在文学历史长河中所取得的伟大成就，印
象十分深刻。

“刘心武老师为我们新会员上了宝贵的入
会第一课，他真诚地向我们传授自己的阅读和
写作经验。他说，每个人都要建立自己的‘阅
读心灵史’，这是一项伟大的工程，要从民族文
学的经典中汲取养分。”青年作家孙施认为，刘
心武老师示范了在阅读经典的过程中如何总
结和思考，故事如何展开才能在更吸引读者的
基础上兼具思想深度。“这些创作经验，令我反
思自己在写作中容易犯的错误，以及今后该如
何创作。这一堂课可谓收获良多。”
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10月29日上午，中国现代文学馆内济济一堂，热闹非凡。45位受邀
参加中国作协“作家活动周”的新会员代表一大早便来到这里，聆听束沛
德、谢冕、陆天明、刘庆邦四位文学前辈分享精彩的文学故事，畅谈“文学
初心与传承”。中国作协书记处书记邱华栋主持活动。无数热爱文学的
网友也在云端同步观看了现场直播。

束沛德：为文学“跑龙套”

“对儿童文学作家来说，天真比才华更重要，勤奋比天赋更重要，真挚
比技巧更重要，想象比知识更重要。”面对新入会的中国作协会员，已入会
15852天的束沛德，说到动情处难掩内心的激动。

这位儿童文学评论家，今年已是92岁高龄，近来很少参加活动的他，
在接到此次邀请后慨然应允。“特别想和新的作协会员接触，见见新鲜面
孔，了解一下当下作家队伍。”束沛德对作协会员发展情况很是熟悉，他参
与了1985年至1996年这十几年间的会员审批工作，可以说见证了中国
作协会员队伍不断发展壮大的历程。

在束沛德看来，中国作协就是“他的舞台他的家”，这出自他2015年
出版的散文集《我的舞台我的家》。他表示，自己一直在这个文学“大家”
里负责组织调查研究、加强队伍建设、组织作品研讨等工作，主要从事儿
童文学评论和散文写作，因此他的人生可谓“在文学舞台上打杂和跑龙
套”。他还有本书就叫《龙套情缘》，“这不是谦虚，而是定位自己的工作性
质”。

谈及与文学的缘分，束沛德表示“有很大的偶然性”。虽然中学时就
发表了小小说，还拿了奖，但作家不是他少年时的梦想。他一直想当记
者，因此大学读了新闻系。在复旦大学读书期间，他选修了唐弢先生的现
代散文和批评，受此影响写了不少文学评论，还在《文汇报》上开设了专
栏。这既是他散文创作的开始，也是文学批评的源头。大家评价他的散
文感情真挚、文字朴实，有史料价值。束沛德非常认同巴金先生说的“讲
真话，把心交给读者”，这也是他写散文的初心。

束沛德是从两篇文章开始走上儿童文学研究之路的。1956年和
1957年，束沛德在《文艺报》上发表了两篇评论，分别是《幻想也要以真实
为基础》和《情趣从何而来？》，前者评论欧阳山的童话《慧眼》，后者谈论柯
岩的儿童诗。“到现在为止，这两篇文章仍然是我个人的代表作，也被认为
是中国儿童文学发展过程中比较有影响力的评论文章。”束沛德表示，儿
童文学在整个文学界有很大的读者群，“儿童文学在儿童成长过程中不可
缺少，能够陶冶他们的心灵。写诗和创作儿童文学都要有赤子之心，把人
性的善良、美好表现出来”。他以张炜、赵丽宏等作家也在写儿童文学为
例，呼吁新入会作家多关注儿童文学、创作儿童文学。

来自吉林的“90后”儿童文学作家张紫华在提问时希望束沛德能给
“90后”“00后”儿童文学创作新人提些建议，为他们提高创作水准指明方
向。束沛德表示，现在发表和出版作品的机会很多，青年儿童文学作家要
提高作品水准，达到思想性、艺术性的统一，最重要的是把生活放在第一
位，认真投入生活，贴近儿童心灵。

谢冕：“躲到了”评论家里

91岁高龄的谢冕在分享一开始，就想起四川朋友请他写的八个字
“余生很远，不必惊慌”。对这句话，他有很多感触。“年纪大的人往往觉得
余生不多，但我觉得不管多大岁数的人都不必惊慌。岁月留给我们的是
记忆、是财富。”

回顾自己的文学人生，谢冕表示，他的青少年在内忧外患的时局中度
过，是文学给了他梦想。在他感到痛苦的时候，是文学给了他慰藉。他读
古典诗歌，感受中国千年文脉，“西宫南内多秋草，落叶满阶红不扫”的意
象表达让他着迷。同时，他也读鲁迅、巴金、冰心等现代作家的作品。“文
学是一个梦想，让人们梦想美好的世界、美好的人生。因为人生不够美
好，所以要在文学中创造美好，用文学创造的美好世界鼓舞更多的人热爱
生活。”谢冕动情地说：“文学帮我渡过了人生一个个难关，使我勇于面对
它们、战胜它们，用文学理想和创作的文学作品鼓舞自己、安慰自己。”

谈及缘何从事诗歌批评，谢冕自称是“躲到了”评论家里。当作家的
梦和诗人的梦相继破碎后，他开始从事诗歌批评工作。他认为，无论作家
还是评论家，都要敬畏语言、琢磨文字，“一旦拿起笔，笔就是神圣的，时代
和人民的重托交在我们的笔上，下笔不要随意，每个字词务必妥帖生动”。

活动现场，诗人张诗青向谢冕请教新时代诗歌的发展方向，以及新诗
如何更好传承中国古典诗歌传统的问题。谢冕表示，新诗原先是由反抗
旧体诗而来，旧体诗的文言和格律不适合新的时代表达。经过百年时代
变迁，如今新诗与旧体诗达成了和解，已经成为中国诗歌传统的一部分。

“新诗和旧体诗有联系，‘诗言志’的传统一直没变。面对新的生活，要有
新的表现方式。现代诗人要多向古代诗人学习，古典诗歌是我们的老师，
是取之不尽、用之不竭的财富，怎么学习要靠诗人自己感悟。”

陆天明：每位作家都有“32公里处”

作为1984年入会的老作家，陆天明感触颇深，认为加入中国作协只是一位作家文学创作的开端，恰
如南宋诗人杨万里在《过松源晨炊漆公店》里写的“正入万山圈子里，一山放出一山拦”。加入中国作协
后，文学之路不会一路太平，还会遇到很多歧途。面对各类诱惑、各种难处，作家要时刻思考“为谁写作”
的问题，努力写出好作品。“作家要保持心灵的自由，真诚地创作，不能当文字的匠人，要为国家、为民族、
为时代、为人民放歌。”

陆天明说，他在不久前住院期间躺在病床上完整观看了大连马拉松比赛，这让他有了新发现，马拉
松运动员往往跑到32公里的地方感觉最难。由此他想到，作家也有写不下去的时候。“每位作家都有

‘32公里处’，年轻时觉得精力充沛，有写不完的素材，但要警惕瓶颈期，这是每位作家都会经历的。江
郎才尽很正常，重新找到创作源泉更加重要。”他勉励后辈作家，一定不能固守作家圈子，要打开生活的
大门，关注国家、关注民族、关注时代、关注人民。“帘外淡烟无墨画，林间疏雨有声诗”，作家应该与世无
争，把内心真正想说的话用文学的方式表达出来，完成“无墨画”“有声诗”。

剧作家郭光荣在提问时表示，陆天明的肺腑之言说出了作家们的心声，解答了他们创作上的困惑。
陆天明则回应说，无论何时何地，作家都是拿作品说话，“用作品推开世界的大门”，各种诱惑对作家来说
都是过眼云烟，最终留下的只能是作品。

刘庆邦：文学的初心是爱

1972年创作第一个短篇，1978年第一次发表作品，刘庆邦长达半个世纪的文学人生与短篇小说这
种艺术形式紧密联系在一起——发表300多个短篇，出版12卷短篇小说编年。

关于自己的第一篇小说是如何发表的，刘庆邦的回忆详细生动。时间拉回到1970年，刘庆邦刚参
加工作，在煤矿局当工人。1971年矿上成立宣传队，从各车间抽调有文艺才华的人，他是负责人。后来
宣传队因各种原因解散，心有不甘的他为了向女朋友展示才华，便写起了小说。“不想只做体力劳动，还
想做脑力劳动；不想只有物质生活，还想拥有精神生活；不想只有外在世界，还想拥有内心世界。”这篇爱
情的结晶，写完后便被尘封在箱子里，当时也没有地方发表。直到1977年，各地的文学刊物如雨后春笋
般开办起来，刘庆邦想起当年写的小说，重新拿出来一看，“还把自己感动了”，水平也能达到当时杂志上
发表小说的水准。但因为藏的时间过久，纸上的字迹已经模糊，于是他便重新润色，就近寄给了《郑州文
艺》，很快便收到回复说可以发表。这篇叫《棉纱白生生》的小说发表在了当期的头条，他还拿到35元稿
费，顶一个月工资。

“当时没地方发表作品，没有稿费，也没有评奖，更谈不上改编成影视作品，写作动力是什么？一句
话，因为爱。”刘庆邦表示，这段经历凝结着他的文学初心：为了爱。这种爱既可以是向女朋友展示才情
的爱情，也可以延伸到更加广阔的对生活之爱、对国家之爱、对时代之爱和对人民之爱。“冰心说，有了爱
就有了一切。我赞同这个说法。”

来自云南的傣族作家李司平坦言，自己时常对小说创作感到缺乏信心，困惑于如何把生活素材转化
成小说。刘庆邦对此点拨道，一个作家写作一辈子，就是学习一辈子，不断地写作、不断地学习。小说要
写出独特的味道，就是要写出生活的微妙。微妙是生活丰富性的一部分，衡量小说的水准在于能否写出
生活的微妙。

活动最后，中国作协特意为束沛德、谢冕、陆天明颁发了个人专属的入会纪念牌，新入会作家们则把
热情的掌声献给了四位为中国文学事业奉献大半生的文学前辈。这掌声既是崇高的文学致敬，也是对
中国文学美好明天的深情祝福。


